Морфологические категории имени существительного
1. Разряды имени существительного
· собственные и нарицательные

 Существительные собственные  - это названия отдельных лиц, единичных предметов:

* газета "Известия", 
*собака Жучка
Существительные нарицательные  - это общее название для всех однородных предметов и явлений, одного  из ряда предметов:

* газета "Известия" 
* собака Жучка
· Существительные собирательные
Называют  совокупность однородных предметов:

* студенчество, юношество, бабьё, зверьё, дурачьё,  матросня, ребятня,  пионерия, аристократия, беднота и др.  
· Существительные вещественные
Называют вещества: 
пищевые продукты (*жир, крупа, сахар)

материалы (*гипс, цемент)

виды тканей (*бархат, ситец)

ископаемые, металлы (*железо, уголь, сталь, изумруд) 
химические элементы, лекарства (*уран, аспирин)

сельскохозяйственные культуры (*овес, картофель, пшеница) 
· Конкретные существительные
Называют  вещи, лица, факты, которые могут быть   подвергнуты счету.

* карандаш
* инженер
* поединок
*война.
· Отвлечённые   существительные
Называют  отвлеченные понятия, свойства, качества, действия и состояния.

*слава
*смех
*благо
*плен
*бег
· Одушевлённые существительные (кто?)

*мальчик

*чемпион

· Неодушевлённые существительные (что?)
*революция

*акация
                   Проверка одушевлённости и неодушевлённости:

У одушевлённых существительных (ед. ч.):  

                  форма  род. падежа = форме  вин. падежа 
*нет брата = вижу брата
У неодушевлённых существительных:

                     формы им. падежа = форме  вин. падежа 
*нужен карандаш = купил карандаш
2. Склонение - изменение слова по падежам и числам 
	Название склонения


	Род существительного
	Окончание существительного


	1-склонение


	женский род (страна)
мужской род (старина)
	а,я

нулевое

	2-склонение


	мужской род (пень)
средний род (поле, окно)
	нулевое

е, о

	3-склонение


	женский род (дочь)
	нулевое, 

оканчивается на Ь

	разносклоняемые


	10 на –мя: бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя;
путь

дитя

	несклоняемые


	· Иноязычные, оканчивающиеся на   

                                е (э), и, о, у 

              * кашне, алоэ, такси, какао, какаду  

· На  ударное а
              *антраша  

· Иноязычные  наименования лиц женского пола, оканчивающиеся на согласный звук:

           * мадам, Кармен

· Украинские и русские фамилии на

              -аго (-яго), -ово, -ых, -их,  -ко: 
              *Короленко, Ляшко, Долгих, Дурново

· Русские фамилии на согласный, обозначающие лиц женского пола:
            * Татьяна Жук, Анна Гребень
· буквенные   аббревиатуры и сложносокращенные слова на гласный: 
           *УССР, МГУ, ООН
           *роно, сельпо  



3. Род имён существительных
	Род

	Сочетаемость
	Примеры

	женский


	с местоимением

моя
	*моя революция



	мужской


	с местоимением

мой
	*мой ответ

	средний


	с местоимением

моё
	*моё  божество, *ничтожество



	общий

*называют лиц по характерному действию или свойству
	с местоимением

мой, моя
	*гуляка, зевака, злюка, *недоучка,  зубрила, *привереда,  плакса, *грязнуля,  гулёна, *сластёна,  неженка


4. Число существительных
Имена существительные могут иметь форму
·   и единственного и множественного числа  

* ручка – ручки

* телефон - телефоны 
* дерево - деревья 
       * ребенок - дети
·  только единственного числа 
1) Абстрактные имена существительные:

* доброта, смелость, белизна 
2) Некоторые вещественные имена существительные:      

                       *масло, мука

3) Некоторые собирательные имена существительные:     

                      * молодежь, старье 
              4)Большинство собственных имен существительных:                                          
                                        *Новосибирск, Америка

· только множественного числа   
1)   Названия парных  предметов  

                       *ножницы, брюки, часы 
2)  Некоторые вещественные имена существительные.  

                     * дрожжи, щи 
3)  Некоторые собирательные имена существительные. 
                                       * деньги, командировочные 
              4)   Часть собственных имен существительных. 
                                       *Хельсинки. Гималаи 
5)Названия промежутков времени. 
                     *сутки, каникулы 
5. Категория падежа
  6 падежей:

· Именительный падеж (кто? что?) 
· Родительный падеж (кого? чего?) 
· Дательный падеж (кому? чему?) 
· Винительный падеж (кого? что?) 
· Творительный падеж (кем? чем?) 
· Предложный падеж (о ком? о чём?) 
